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П я т и л е т к у —д о с р о ч н о !
ГОД о т  ГОДА РАСТИ...

САМОХОДНЫЙ АППАРАТ  «ЛУН0Х0Д-1>> 
ПРОДОЛЖАЕТ РАБОТУ НА ПОВЕРХНОСТИ ЛУНЫ

Автоматический аппарат 
«Луноход-1» после первого 
этапа передвижения по по
верхности Луны продолжа
ет программу научно-техни
ческих исследований вблизи 
места посадки станции «Лу
на-17».

В очередном сеансе ра
дио- и телевизионной связи 
17 ноября 1970 года кон
тролировалась работа борто
вых систем лунохода. По 
данным телеметрической ин
формации, все системы ап
парата функционируют нор
мально, температура и дав
ление в герметичном кон
тейнере составляют;

Сообщение ТА С С

температура — плюс 18 
градусов по Цельсию, 

давление — 780 милли
метров ртутного столба.

С помощью телефотомет
ров проводились передачи 
на Землю телевизионных 
изображений поверхности 
Луны. Качество телевизион
ных изображений хорошее.

На панораме лунной по
верхности отчетливо видны 
следы, оставленные лунохо
дом на поверхности Луны, а 
также хорошо просматрива
ются отдельные элементы 
конструкции лунохода.

По программе научных 
исследований проводились 
измерения фона внегалак
тического рентгеновского из
лучения с использованием 
рентгеновского телескопа.

Программа работы совет
ского автоматического аппа
рата «Луноход-1» успешно 
выполняется.

ЗЕМНОЙ ЭКИПАЖ «ЛУНОХОДА-1»

ф КОЛЛЕКТИВ МЕЛЬНИЧНОГО КОМБИНАТА ДОПОЛНИТЕЛЬНО К ПЯТИЛЕТ
НЕМУ ПЛАНУ ВЫПУСТИТ ПРОДУКЦИИ НА 5,5 МИЛЛЛИОНА РУБЛЕЙ •  РОСТ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА БЕЗ УВЕЛИЧЕНИЯ ЧИСЛА РАбЬтАЮЩИХ 
•  ПОСЛЕДНИЕ МЕСЯЦЫ ГОДА -  УДАРНЫЕ гл о и іл ш щ и А

. V

Мельничный комбинат — 
одно из старейших предприя
тий в Томске. В традиции 
этого коллектива—трудить
ся по-ударному, идти в ногу 
со временем.

Накануне октябрьского 
праздника комбинат завое
вал первенство в республи
канском соревновании. Пред
приятие признано одним из 
лучших в Ленинском районе. 

f  28 августа комбинат вы
полнил пятилетний план.' В 
предсъездовских обязатель
ствах было записано: дать
продукции дополнительно на 
■ 1,5 миллиона рублей. Закон
чив 10 месяцев со сверхпла
новой прибылью 77 тысяч 
рублей (комбинат с января 
прошлого, года, работает по' 
новой системе планирования 
и экономического стимули
рования), коллектив решил 
бороться не за полтора, а за 
два миллиона рублей допол
нительной продукции. В ито
ге за пятиле-гку эта цифра 
возрастет до 5 с половиной 
миллионов.

Естественно, творят про
изводственные успехи люди. 
На комбинате немало пере
довых рабочих, не меняющих 
трудовую прописку десятка
ми лег. Таких, скажем, как 
Михаил Николаевич Блинов 
— слесарь по ремонту обо- 
p.удовання на первом муко
мольном заводе (снимок 
слева), который пришел сю
да 28 лет назад. Ударник 
трудовой ленинской вахты 
награжден медалью в честь 
100-летия со дня рождения 
Владимира Ильича. Его 
портрет на городской Доске 

> почета.
Три квартала подряд вру

чается переходящее Крас
ное знамя комбината кол
лективу мукомольного заво
да № 2. Здесь две бригады 
из четырех являются кол-'

'щ - ■

у  «Лунохода-1», бороздя
щего просторы Луны, на 
борту нет экипажа. Тем не 
менее такой экипаж в со
ставе командира, водителя, 
борт-инженера, штурмана и 
радиста существует. Каж
дый' из этих специалистов 
несет службу соответствен
но своей конкретной специа
лизации, находясь на Земле. 
Выдавая команды лунохо
ду, они незримо присутству
ют на его борту.

Во время тренировок, 
предшествовавших полету 
«Луны-17», например, буду
щий шофер лунохода нау
чился сложному делу вож
дения «автомобиля» на 
Луне. Он постепенно привы
кал к воспроизведенным на 
экране телевизора необыч
ным условиям, к езде в ва
кууме, к преодолению 
неожиданных и необычных 
препятствий, к новой систе
ме сигнализации, к приня
тию решений в быстро ме
няющейся обстановке.

Итак, находясь на Земле, 
этому самому необычному 
экипажу из всех, которые 
когда-либо знала история

человечества, приходится 
вести автомобиль, видя пе
ред собой на экране телеви
зора лунный ландшафт и 
шаг за шагом преодолевая 
на своем пути превратности 
своеобразного лунного мира. 
Сложностей при этом, как 
каждый понимает, более 
чем достаточно. Так, чело
век привык, что его зрение 
имеет угол обзора, равный 
почти 180 градусам. На 
экране же телевизора изо
бражение, передаваемое лу
ноходом, занимает значи
тельно меньший угол обзо
ра. Приходится «перевопло
щаться», быть все время в 
мобилизационной готовно
сти, не забывать, что сего
дня ты — на Луне!

Трудно сказать, у кого из 
пяти членов экипажа, руко
водящих в эти дни движе
нием лунохода, обязанности 
более ответственны. 'У 
штурмана — Константина 
Константиновича, Ноторый 
знает, что, приняв непра
вильное решение, он может 
спутать карты и, например, 
загнать луноход в кратер? 
Или у шофера’ Василия Ива
новича, который по команде

«движение вперед» трогает 
луноход с места, а изобра
жение ландшафта при этом 
остается в первые секунды 
неподвижным и только за
тем начинает изменяться, 
свидетельствуя о том, что 
все идет нормально?

Все члены земного экипа
жа лунного «автомобиля» — 
большие специалисты свое
го дела. Обучаясь предва)5и- 
тельно трудному и совер
шенно новому для них делу, 
они одновременно явились 
испытателями ■ «двойника» 
лунохода перед тем, как он 
был помещен на космиче
скую платформу и отправ
лен в дальний путь.
- Эксперимент этот, в ходе 
которого отрабатывается не
виданная операция взаимо
действия совершенной тех
ники на Луне и. «космиче
ского экипажа» на Земле, 
войдет в историю космонав
тики как одно из самых 
смелых и перспективных но
ваторских решений, кото
рые когда-либо принимались 
за всю эпоху вторжения че- і
ловека в тайны космоса.

(Корр. ТАСС).

С большой теплотой от
зываются на комбинате о 
работе Натальи Алексеевны 
Скок, Валентины Алексеев
ны Киселевой и Елизаветы 
Ильиничны Клясиковой (на 
снимке внизу) — передови
ков сореТиювания на комби
кормовом ; заводе.

Этот завод возник сравни
тельно недавно. Каким спро
сом пользуется его продук
ция, моікно' судить хотя бы 
по тому,-что за годы пяти
летки прюизводство комби
кормов іВррросло почти в 
полтора) раза.; Завод 'за это 
время Фё подвергался какой- 
либо рёконструкции. Но кол
лектив находит -внутренние; 
рюзервы, ' добивается' приро
ста продукции, без увеличе
ния чйёлённбсти - работаю- • 
щих. Комбикорма ■ выпуска-

лективами коммунистиче
ского труда. Запевалами 
предсъездовского соревнова
ния на заводе стали работ
ницы Татьяна Васильевна 
Ершова, Екатерина Никола
евна Пирогова, слесарь по 
ремонту зашивочных машин 
Иван Сергеевич Черкашин, 
сменный крупчатник Алек
сей Александрович Бузанов, 
сменный мастер Алексей 
Григорьевич Павлов (на 
снимке справа вверху).

ются преимущественно . из 
Отходов ; основного.. производ
ства. За 10 і\5ё,сяцев их. Изго
товлено усверх плана." более 
4 тысяч -тонн.' Заводом . до
срочно отгружена. продукция 
колхозам f и совхозам север
ных районов.

Пятилетка - выполнена, но 
взятый; темп • не. ослабевает. 
Коллектив '.комбината, борет
ся за ударное завершение 
последнего-года пятилетки.

Фото Ф. Хитриневича.

В К Л А Д  Р А Ц И О Н А Л И З А Т О Р О В
Рационализаторы Васю- 

ганской нефтеразведочной 
экспедиции досрочно завер
шили - свою пятилетку. Все
го им планировалось подать 
и внедрить в производство 
270 рационализаторских 
предложений. За неполные 
пять лет подано. 291 рацио

нализаторское предложение, 
из них внедрено 276. ■Услов
ный экономический, эф
фект от технических нов
шеств составил, по предва
рительным подсчетам, 130 
тысяч рублей при плане на 
5 лет 90 тысяч.

Т. КУРИЛОВИЧ.

Автоматическая станция «Венера-7»
п р о д о л ж а е т  п о л е т Сообщение ТА С С

Автоматическая межпла
нетная станция «Венера-7», 
запущенная в Советском 
Союзе 17 августа 1970 года, 
продолжает полет по гелио
центрической орбите к пла
нете Венера.

За истекший период со 
станцией. «Венера-7» было 
проведено 85 сеансов радио
связи, в которых выполня
лись измерения траектории 
движения станции и был по
лучен большой объем теле
метрической информации о 
физических процессах, про

текающих в космическом 
пространстве, и работе бор
товых систем.

В соответствии с програм
мой полета 17 ноября в 12 
часов 30 минут по москов
скому времени была прове
дена коррекция траектории 
движения станции.

Автоматическая станция 
«Венера-7» движется по тра
ектории, близкой к расчет
ной,' и достигнет планеты 
Венера 15 декабря 1970 го
да. На 17 ноября станция 
находилась на удалении

31,5 миллиона километров 
от Земли.

Центр дальней космиче
ской связи поддерживает со 
станцией «Венера-7» устой
чивую радиосвязь.

По данным телеметриче
ской информации, бортовые 
системы функционируют 
нормально, температура и 
давление в приборных отсе
ках находятся в заданных 
пределах.

Координационно-вычисли
тельный центр ведет обра
ботку поступающей инфор
мации. ■

П Е Р Е В Ы П О Л Н Я Т Ь  П Л А Н
КАЖДЫЙ ДЕНЬ, КАЖДЫЙ ЧАС! Народ называет
, в эти завершающие дни пятилетки на предприятиях 

лесной и деревообрабатывающей промышленности обла
сти развертывается движение за ежесменное, ежечасное 
перевыполнение планов и заданий. Ведь именно это бу
дет способствовать успешному завершению годовой про
граммы реализации продукции. Наш корреспондент по
просил руководителей некоторых предприятий расска
зать, как коллективы намерены трудиться в оставшиеся 
четыре декады юбилейного года.

ВСТРЕЧА ТОВ. Л. И. БРЕЖНЕВА 
С ТОВ. Г. ГУСАКОМ

18 ноября в Москве ■ со
стоялась встреча Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
тов. Л. И. Брежнева с Пер
вым секретарем ЦК КПЧ 
тов. Г. Гусаком, прибывшим 
в Советский Союз в соответ
ствии с имевшейся ранее 
взаимной договоренностью.

Тт. Л. И. Брежнев и , 
Г. Гусак обменялись- мне
ниями по вопросам дальней
шего укрепления и развития

братских' связей и сотрудни
чества между КПСС и КПЧ, 
Советским Союзом и Чехо
словацкой Социалистиче
ской Республикой.

На встрече состоялся так
же обмен мнениями по от
дельным актуальным меж
дународным вопросам.

Встреча прошла в атмос
фере сердечной дружбы и 
полного единства взглядов.

19 ноября тов. Г. Гусак 
отбыл на родину.

Ѵ ш  Преядяуііа Верховного . Совеіі РСФСР 

О  С О З Ы В Е  В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  Р С Ф С Р

Президиум. Верховного Совета РСФСР постановляет: 
Созвать восьмую сессию Верховного Совета Россий

ской > Советской Федеративной t; Социалистической Рес
публики седыі.ого созыва І7. декабря 1970 года в гор. 
Москве. ‘
Председатель Президиума Верховного Совета РСфСР

М. ЯСНОВ.
Секретарь Президиума Верховного Совета Р(?ФСР

X. ПЕШКОВ.
Москва, 18 ноября 1970 года.

— Десятимесячный план,
— сказал директор Карга- 
сокского леспромхоза Н. П. 
Сушков, — коллектив зна
чительно перевыполнил. 
Сверх задания реализовано 
продукции на 243 тысячи 
рублей. У рабочих, инже
нерно-технических работни
ков сейчас единое желание
— также ритмично трудить
ся и в оставшееся до кон
ца пятилетки время,' Воз
можность для этого есть.

Единственно узкое звено 
во всем лесном конвейере — 
вывозка древесины. Дело в 
том, что в свое время при 
специализации транспорт
ных средств леспромхозу 
были переданы тракторы 
К-700. Машины, конечно,

хорошие, мощные. Но беда 
в' том, что многие из них 
износились,' а запасных ча
стей для ремонта нет. Ком
бинат «Томлес», правда, на
правил нам. 10 авто лесово
зов МАЗ-509, которые ис
пользуются на Неготском и 
Сангальском лесопунктах. 
Но это помогло выполнять 
только план, несмотря на 
организацию двухсменной 
работы на вЫвозке. На 
верхних складах скопилось 
32.300 кубометров стреле- 
ванного леса, а на нижних— 
нет ни кубометра. Вывозка 
сдерживает, таким образом, 
и валку, и разделку древе
сины. А ведь декабрьский 
план заметно возрастет, он 
составит 54 тысячи кубо

метров леса. Мы, конечно, 
примем меры к тому, чтобы 
выполнить задание. Но это
го далеко не достаточно. 
Предстоящий ХХІ'Ѵ съезд 
КПСС нам, как и всем со
ветским людям, хочется 
ознаменовать успешным за
вершением юбилейного го
да. Коллектив ждет от ком
бината «Томлес» реальной 
помощи в пополнении авто
парка предприятия.

Директор Кетского лесо
завода О. Ф. Куприянец со
общил:

— Пятилетнюю програм
му реализации продукции 
мы уже перевыполнили на 
2 миллиона рублей. Но это 
не успокоило коллектив. На 
заводе развернулось сорев
нование за ежесменное пе
ревыполнение норм выра
ботки. Инициатор его — 
ударник коммунистического 
труда крановщик А. П. Па
нов ежедневно выполняет 
задания на 129 процентов. 
Он соревнуется с В. М-. Сис- 
ковичем, также ударником

коммунистического труда. 
Показатели В. М. Сискови- 
ча — 122 процента нормы. 
На днях пересмотрели свои 
обязательства коллективы 
рамных потоков, возглавляе
мых В. П. Фатеевым и 
Ю. П. Киселевым. Оба они 
решили напилить в этом го
ду по 40 тысяч кубометров 
пиломатериалов, значитель
но больше плана. Отлично 
трудится в эти дни погру
зочная бригада, которой ру
ководит Е. А. Ковырев. Ее 
результаты — 120 процен
тов нормы.

Передовики соревнования 
увлекают за собой весь кол
лектив. Завод ежедневно пе
ревыполняет программу вы
пуска товарной продукции. 
Мы уверены, что ноябрь
ское и декабрьское задания 
будут также значительно 
перекрыты. Лесопильщики 
в подарок ХХІ'Ѵ съезду 
КПСС прибавят к двум 
сверхплановым миллионам 
еще не менее ста тысяч 
рублей, полученных от реа
лизации продукции.

Н А В С Т Р Е Ч У  В Ы Б О Р А М  
В Н А Р О Д Н Ы Е  С У Д Ы

Д О С Т О Й Н Ы Х
в цехах Томского под

шипникового завода про
шли собрания по выборам 
народных заседателей. Рабо
чие завода назвали лучших 
производственников, людей, 
пользующихся уважением 
коллектива. В цехе прутко
вых . автоматов народными 
заседателями избраны бри
гадир слесарей Л. Н. Писа- 
ров и начальник отдела тех
нической подготовки комсо
молец А. С. Латухин.

■ Коллектив роликового 
цеха второй.раз избрал на
родным заседателем инже
нера Л. В. Богданова.

Всего рабочие, инженер
но-технические работники и 
служащие подшипникового 
завода избрали сорок пять 
народных заседателей. Боль
ше половины из них избира
ются во второй раз.

Начались выборы народ- 
, ных заседателей в колхозах 
и на предприятиях. Перво
майского района. Как сооб
щила нам секретарь Перво
майского райисполкома 
С. П. Евдокимов, выборы 
народных заседателей про
ходят при большой активно
сти избирателей. Трудя
щиеся района избирают по
сланцами в народные суды 
наиболее достойных.

Прошло собрание по выбо
рам народных заседателей 
в Чулымском техническом 
участке. Коллектив участка 
избрал народными заседате
лями бухгалтера линейного 
комитета профсоюза комсо
молку Г. А. Черных, работ
ницу Б. Г. Ложникову, сле
саря И. А. Агафонова и за
ведующего складом Т. И. 
Кова ленок.

С О Б Ы Т И Я  И  К О Л 12Ѵ1Е Н Х А Р И И
Отчитываются перед избирателями

Последние
месяцы — как год

С тр о и тели  тр е ста  «Томск- 
га зстр о й »  и его суб п о д р яд н ы е  
о р га н и зац и и  заверш и ли  в ы 
полнение годового п л ан а . Со
р е в н у я сь  за до сто йн ую  . в стр е 
чу X X IV  .съ езд а  п ар ти и , с тр о и 
те л и  города н е ф тян и к о в  - в ы 
п о л н ят до конца года объем 
работ на 2 м иллиона руб лей .

Это сообщение из С'тре- 
жевого комментирует на
чальник планового отдела 
треста «Томскгазстрой» 
С. Б. Опенштейн;

— Строители нашего тре
ста ввели в этом году такие 
важные объекты на Совет
ском месторождении, как 
кустовая насосная станция

№ 1, насосная станция по 
откачке нефти. В Стреже- 
вом установлены и действу
ют два энергопоезда, пост
роена распределительная 
ЛЭП.

Большие изменения про
изошли за это время в са
мом городе. Поднялись пя
тиэтажные дома, два из ко
торых будут сданы к концу 
года. К услугам стрежевчан 
новая столовая, магазин на 
12 рабочих мест. Вне плана 
возведена школа. Новое 
здание школы на 320 уча
щихся сдали в Каргаске 
строители из управления 
№ 33.

месяцы стрежевчане полу
чат новых квартир в общей 
сложности 7 тысяч квадрат
ных метров. ■

Среди строителей развер
нулось соревнование за 
ударное завершение послед
него года пятилетки. Воз
главляет его коллектив ком
сомольско-молодежного уп
равления.

Комментируя это событие, 
экономист нефтяного про-- 
мысла Д. К. Давницкий ска
зал:

у всех 
празд
но гда 
знали,.

ЕСТЬ 5 МИЛЛИОНОВ
ТОНН

План строительства
жилья выполнен на 113 
процентов. За Оставшиеся

Д ля ко л л е кти в а  нефтепро- 
м ы слового  уп р авл ен и я  «Том ск
н е ф ть»  бы ла  особо зн ам ен а
тельно й  середина ноября. Про
м ы слови ки  добы ли S миллион 
ноа тонн неф ти  с начала э к с 
п л уа тац и и  С о в етско го  м есто
рож дения.

— в  этот день 
было приподнятое 
ничное настроение, 
вставали на вахту, 
что сегодня должны закон 
чить добычу 5 миллионов 
тонн «черного золота». Все 
работали хорошо. Вахту на 
промысле несли операторы 
Л. М. Дедюков, В. Л. Лео
нов, X. А. Каюмов, М. Д. 
Каюмова, А. В. Полушкин, 
В конце дня промысловики 
поздравили друг друга с за
мечательной победой — до
бычей кятимиллионной тон
ны нефти.

В городах и районных 
центрах области проходят 
отчеты народных судей пе
ред избирателями. На днях 
судьи Кировского района 
Г. С. Зуева и И. В. Котене- 
ва встречались с рабочими 
и инженерно-техническими 
работниками завода «Эмаль- 
провод». Народный судья 
Кировского района Н. М. 
Анциферов выступил с от
четом перед слушателями 
военно-медицинского фа
культета Томского медин
ститута. Перед работниками 
торга «Гастроном» отчита
лась о своей деятельности 
народный судья Кировского 
района М, С. Тодор,

16 ноября состоялась 
встреча народного судьи Ле
нинского района И. Ф. Си
дорова с коллективрм заво
да «Томкабель». Перед тру
дящимися Ленинского рай

она с отчетным докладом о 
своей деятельности высту
пил судья Г. В. Кузьмин. На 
всех этих встречах избира
тели одобрили деятельность 
народных судов, высказали 
много предложений по улуч
шению их работы.

Проходят отчеты народ
ных судей перед трудящи
мися села. Судья Шегарско- 
го народного суда И. Л. 
Габрусенко встретился с ра
бочими райпромкомбината и 
сортового участка. Избира
тели, присутствующие на 
встрече,, одобрили деятель
ность ІПегарского народно
го суда. Они высказали по
желание чаще устраивать 
выездные сессии суда в се
лах района. Было высказа
но также предложение еще 
строже подходить к нару
шителям трудовой и ■ произ
водственной дисциплины.
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Р Е Й Д  Н А Р О Д Н Ы Х  К О Н ТР О Л ЕР О В

КУДА  ИДЕТ
СЛУЖЕБНАЯ МАШИНА?

ВОСПИТАНИЕ
АКТИВНОСТИ

«Отметить, что группа народного контроля Томского 
завода режущих инструментов (председатель А. В. Лопа
тина) оказывает значительную помощь партийной органи
зации и администрации завода в выполнении задач, по
ставленных Письмом ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «Об улучшении использо
вания резервов производства и усилении режима эконо
мии в народном хозяйстве».

(Из постановления Томского областного комитета 
народного контроля).

На нашем заводе 120 на
родных контролеров. Это 
лучшие люди, которых кол
лектив от своего имени 
выдвинул впередсмотрящи
ми. Дозорные объединены в 
15 цеховых групп и постов, 
ими руководит заводская 
группа, имеющая бюро из 
12 человек.

В воспитании активности 
дозорных нам очень помо
гает школа народных кон
тролеров. Здесь они анали
зируют формы и методы ра
боты, изучают лучший опыт 
цеховых групп, постов. Тео
ретические знания, получен
ные на занятиях, немедлен
но подкрепляются практи
кой; Вот как организован 
общественный смотр эконо
мии и бережливости.

Для более оперативного 
руководства создали смот
ровую комиссию под предсе
дательством главного техно
лога В. П. Кузнецова. В це
хах появились свои смотро
вые комиссии из числа наи

более активных рабочих. К 
смотру нам удалось при
влечь многих. Итоги каждой 
проверки предавались ши
рокой гласности, практико
вали разные методы. В од
ном случае широко обсуж
дали итоги проверки на рас
ширенном заседании завод
ской группы, в другом — 
слушали отчет руководителя 
участка, цеха на заседании 
группы, в третьем — огра
ничивались выступлением 
«Комсомольского прожекто- 
ра»(с которым, кстати ска
зать, у нас тесный контакт). 
Но в любом случае стара
лись приковать внимание 
всего коллектива к пробле
мам экономии и бережливо
сти, сделать каждого ак
тивным участником общего 
похода.

Поступающие в ходе смо
тра предложения по эконо
мии и бережливости, крити
ческие замечания после все
стороннего обсуждения в 
группах передаются в соо-т- 
ветствующие службы заво

да и там рассматриваются. 
Мы свой контроль не пре
кращаем, пока не убедимся, 
что предложению дан ход.

Всего важнее в работе 
группы я считаю действен
ность. Мы затратили немало 
усилий, пока убедили, а кое- 
кого из руководителей про
сто заставили правильно 

' понимать нашу требователь
ность, выполнять предложе
ния, прислушиваться к ре
комендациям.

Неприятный инцидент у 
нас произошел с главным 
ннніенером отдела капиталь
ного строительства т. Слова
ком и начальником окса 
т. Стусь. .Они попытались 
игнорировать рекомендации 
группы об упорядочении 
хранения материалов. Угово
ры наши не помогли, зато 
хорошо помог выговор, объ
явленный им в приказе ди
ректором Л. Д. Будницки.м. 
Такую же неприятность 
имел начальник транспорт
ного цеха т. Пылаев.

Группа народного кон
троля старается не делить 
сигналы на крупные и мел
кие. Обнаружили контроле
ры порчу картофеля в дет
ском комбинате —виновни
ки не отделались легким ис
пугом. Работники заводско
го склада небрежно отпуска
ли масло, бесхозяйственно 
относились к его сохранно

сти. Дозорные трже доби
лись действенности. А когда 
люди видят, что с дозорны
ми народа считается адми
нистрация, убеждаются, что 
их предложения, требования 
поддерживаются всеми об
щественными организация
ми, и разговор получается 
другой, и вера в свои силы 
крепнет.

В ходе смотра экономии и 
бережливости особенно ак
тивно себя проявили Кон
тролеры заводоуправления, 
цехов №№ 2,, 4, 6. А такие 
товарищи, как Г. Н. Торга- 
ев, Ю. А. Лукьянов, Н. В. 
Марина, Я. Н. Шевчук. 
В. И. Корбмахер, А. А,- Ба
рышников и другие состав
ляют наиболее организован
ный отряд заводских дозор
ных. Они зачинатели мно
гих добрых дел. Это их ста
раниями реализованы неис
пользуемые материалы, 
упорядочено хранение стек
ла, установлены Двери в 
хранилище химикатов, уста
новлены на железобетонные 
фундаменты баки для хра
нения керосина и масел 
и т. д.

На многих народных кон
тролеров равняются у стан
ка. Ну разве может кто по
ставить под сомнение или 
посчитать неавторитетным 
замечание токаря Б. Д, Са- 
геева, заточницы Н. Е. Рож
ковой, упаковщицы Л. А.

Заливиной, если они систе
матически перевыполняют 
нормы выработки, обеспечи
вают высокое качество ра
боты и лично экономят во 
всем, везде?

Воспитание активности 
дозорных народа обеспечи
ло успех смотра по береж
ливости. Во время первого 
тура смотра — с января по 
июль 1970 г. — принято к 
внедрению 120 предложе
ний. Ожидаемый экономиче
ский эффект — около 170 
тысяч рублей в год. 25 
предложений уже внедре
ны. 15 предложений подано 
народными контролерами 
В. И. Лариным, В. И. Мака
ровым, В. А. ІІІишковым и 
другими.

Итоги первого тура по
могли выявить наши упуще
ния. Поверхностный подход 
к организации некоторых 
проверок влечет нередко к 
затягиванию решения вопро
са. Группа недостаточно 
глубоко вникает в выполне
ние плана организационно
технических мероприятий. 
Между тем сроки исполне
ния многих из них давно ис
текли. Мало уделяем внима
ния улучшению качества вы
пускаемой продукции и со
кращению потерь от брака. 
Немало еще недостатков в 
хранении и использовании 
основных и вспомогатель
ных материалов. Допуска

ются потери рабочего време
ни за счет нарушения тру
довой и производственной 
дисциплины, простоев. Мы 
не часто проверяем и не все
гда глубоко анализируем 
деятельность цеховых групп 
и постов, редко слушаем их 
отчеты, и самое главное —■ 
группы и посты еще редко 
отчитываются перед коллек
тивами о проделанной рабо
те.

Бюро и вся группа в це
лом прилагают немало уси
лий, чтобы восполнить эти 
пробелы, лучше воспиты
вать у людей чувство ответ
ственности за порученное 
дело.

А. ЛОПАТИНА, 
председатель группы 
народного контроля
завода режущих инст- 
' рументов.

* * ★
Изыскивая все новые 

средства и пути экономии 
рабочего времени, материа
лов, народные контролеры 
цеха № 2 завода режущих 
инструментов еще активней 
включаются в поход за бе
режливость и экономию.

НА СНИМКЕ Е. Лиси
цына -— группа народных 
контролеров второго цеха 
(слева направо): токарь Бо
рис Дмитриевич Сагеев, за- 
точница Нина Ефимовна 
Рожкова, старший мастер 
Виктор Иванович Макаров.

М а с с о в о с т ь ,

и н и ц и а т и в а

Народные контролеры 
Томского педагогического 
института оказывают боль
шую помощь ректорату и 
партийной организации в 
улучшении учебной, научно- 
исследовательской работы, 
а также финансово-хозяйст
венной деятельности.

Здесь в состав группы на
родного контроля избраны 
самые энергичные и автори
тетные люди: заведующие
кафедрами и доценты, стар
шие преподаватели, асси
стенты кафедр. Группа со
стоит из трех секторов: 
учебно - производственного, 
который возглавляет доцент 
В. С. Федорова, научно-ис
следовательской работы во 
главе с деканом факультета 
Д. А. Ивановым и админи
стративно - хозяйственного. 
Последним руководит на
чальник отдела кадров 
В. В. Ивасенко. Действия 
секторов координирует бюро 
группы. Планы работы груп
пы согласовываются с ин
ститутским партбюро и ут
верждаются на собрании 
группы.

Усилия контролеров на
правлены на решение трех 
основных вопросов: контроль 
за организацией учебного 
процесса, научно-исследова
тельской работой и финансо
во-хозяйственной деятель
ностью. За нынешний год 
группа провела двенадцать 

■ проверок и рейдов, в кото
рых участвовали вместе с 
народными контролерами 
представители администра
ции, комсомольской и проф
союзной организаций вуза.

В ходе проверок вскрыты 
и устіэанены многие недо
статки. Так, обратили вни
мание на неравномерность 
нагрузок преподавателей. 
Некоторые доценты перела
гали часть своего лекцион
ного курса на ассистентов. 
Народные контролеры реко
мендовали ректорату меры 
для более правильного рас
пределения нагрузок, для 
повышения качества лекци
онных курсов. Эти рекомен
дации были учтены ректора
том. Ежегодная аттестация 
аспирантов проводилась в 
вузе не всегда. Задержива- 

научных ра-лось печатание

dbf. Многие заканчивали ас
пирантуру без представления 
работ к защите диссертаций. 
По материалам и этой про
верки приняты меры.

После одной из проверок 
(речь идет о правильности 
ведения кафедральной доку
ментации и выполнении 
преподавателями учебных 
поручений) члены группы 
на свое собрание пригласили 
тех преподавателей, кото
рые неправильно учитывали 
учебные часы. Попросили 
отчитаться и объявили им 
общественное порицание. 
Группа обратила внимание 
руководителей кафедр на 
усиление контроля за дея
тельностью преподавателей.

Дозорным института до 
всего дело. Они заметили, 
что в учебных корпусах, об
щежитиях и других .помеще
ниях института зачастую 
свет не выключается даже 
днем. Тоже вмешались. Рас
ход электроэнергии сокра
тился на 800 рублей ежеме
сячно.

Наведен порядок в учете 
И хранении материальных 
ценностей на складах, у 
комендантов общежитий и в 
учебных корпусах, улучше
на работа пунктов питания, 
обеспечена правильная ра
бота прачечной и душевых в 
студенческих общежитиях.

Важно то, что группа не 
только анализирует итоги 
проверок и выносит их на 
обсуждение перед партбюро 
и ректоратом, но и система
тически проверяет, как вы
полняются принятые реше
ния.

Институтскую группу воз
главляет доцент Степан Его
рович Козлов.

Партийная организация 
этого вуза уделяет постоян
ное внимание дозорным, 
оказывает им поддержку, 
регулярно проводит для 
контролеров семинары и ин
структивные совещания. По 
рекомендации партбюро в 
состав народных контроле
ров избрано тринадцать ком
мунистов.

Д. ЧЕНЦОВ, 
зав. нештатным оргии- 
структорским отделом 
городского комитета 

народного контроля.

ПОЛОСА ПОДГОТОВЛЕНА НЕШТАТНЫМ ОТДЕЛОМ 
НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ 

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» И ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО 
КОМИТЕТА НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ.

п с з
Каждый из нас знаком с решениями декабрьского 

Пленума ЦК КПСС. И каждый особенно близко воспри
нял указание партии о необходимости дальнейшего , уси
ления борьбы, против бесхозяйственности, расточитель
ства.

Смо.тр,.до,..даономии и бережливоетяѵ-'*бъявленный на» 
заводе в мае этого года после обсуждения Письма ЦК 
КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
«Об улучшении использования резервов производства и 
усилении режима экономии в народном хозяйстве», акти
визировал народных контролеров.

В нашем сепараторном цехе работает 86 человек, из 
них 54 приняли участие в смотре. Из поступивших 55 
предложений принято к внедрению 50, внедрено — 33. 
Это уже дало экономический эффект более 3,5 тыс. 
рублей. ‘ .

Что интересно. Ведь и раньше мы знали свое произ
водство, но не замечали многих мелочей. А когда при
гляделись поближе, оказалось, что именно в этих мело
чах таятся немалые резервы материальной экономии и 
культуры производства.

Оксидировщица А. А. Полянская, например, предло
жила поставить допо.чнительную емкость для сбора отра

ботанных кислот, масел, керосина, щелочей. Наладчики 
Г. Ф. Кузовов и Л. Н. Свириденко предложили использо
вать отходы, при производстве одного из крупных сепара
торов'дяя-изготовления сепараторов меньшего' размера. 
Это тоже дало большую экономию металла. Наладчик 
В.. А. Андреев, перевел изготовление шайб для подшип
ников с ручной подачи на автоматическую. Выигрыш — 
повышение производительности труда почти в два с 
половиной раза. Экономист Н. С. Захарова провела кро
потливую работу по оптимальному расчету норм. Были 
приняты меры по снижению трудоемкости при производ
стве сепараторов. В результате экономия по зарплате 
составила 1.250 рублей.

Предложений много. Некоторые из них требуют изме
нения конструкций приспособлений, перестановки обору
дования.

Сейчас у нас идет соревнование за достойную встречу 
XXIV съезда КПСС. Это еще больше повышает актив
ность людей. Мы твердо знаем, что оборудование, мате
риалы — наше народное Достояние, нам его беречь и 
умножать.

Н. КУРШЕВ,
рабочий, председатель группы народного контроля 

сепараторного цеха подшипникового завода.

Руководители предприя
тий, учреждений и организа
ций обязаны по-хозяйски от
носиться к использованию 
автомобилей, находящихся в 
их распоряжении. Любой 
пробег автомобиля не по на
значению — прямой убыток 
государству.

С помощью сотрудников 
ГАИ мы недавно провели 
рейды проверки использова
ния служебного автотран
спорта. Только за один ве
чер было задержано около 
сотнц водителей, использо
вавших служебные автомо
били не по назначению.

Письменные объяснения, 
представленные в комитет 
народного контроля некото
рыми руководителями орга
низаций, свидетельствуют о 
неправильном отношении 
многих из них к автотран
спорту.

В нетрезвом состоянии ка
тались по городу шофер 
эпизоотического отряда обл- 
сельхозуправления тов. Му- 
зеник и инженер тов. Мар- 
чені»6. В конце июля на Ко- 
ларбвском тракте был за
держан возвращавшийся с 
двухсуточной «прогулки» 
заместитель начальника 
СКВ завода математических 
машин Ю. И. Иванов. У шо
фера тов. Чащина оказался 
подложный путевой лист. 
Как выяснилось, этот ав
томобиль закреплен за дру
гим шофером, а Чащин взял 
его по указанию зам. началь
ника СКВ Иванова. Через 
несколько дней Ю. И. Ива
нов опять дал указание Ча
щину отвезти его в Дачный 
городок на «Москвиче», при
надлежащем СКВ.

Бесконтрольность за ис
пользованием служебных 
машин — одна из причин 
дорожно-транспортных про
исшествий. Водитель
МПК-603 тов. Лучшев, при
ехав из командировки, ма
шину ЗИЛ-130 не сдал, а 
пытался поехать на ней по 
своим делам в ’ нетрезвом 
состоянии, в  результате-^ 
дорожное происшествие; 
шофер получил увечье. '

Большинство легковых и 
полулегковых автомобилей в 
Томске несет дежурную слу
жбу, доставляя руководите
лей или их помощников в 
другие организации для 
оперативного решения про
изводственных вопросов. За
полнение „ путевых листов 
таких автомобилей зачастую

производится неправильно.
■Запись в них весьма лако
нична: «Езда по городу и за 
город», «Груз—люди». Из 
такого путевого листа не 
узнаешь, куда идет машина, 
в чьем распоряжении она 
находится и т. д. Причина 
беззаботного отношения к 
оформлению путевых доку
ментов — слабый контроль 
администрации за использо
ванием транспорта. Взять 
тот же завод математиче
ских машин. В августе пар
тийное бюро завода, анали
зируя работу транспортного 
цеха, указало руководите
лям предприятия на ослаб
ление контроля за исполь
зованием легкового тран
спорта. Было предложено 
регистрировать выход и воз
вращение легковых машин в 
нерабочее время. Однако все 
осталось по-прежнему.

В сентябре на общем пар
тийном собрании этот воп
рос был затронут снова. 
Только 23 октября вышел 
приказ, согласно которому 
установлен новый порядок 
учета использования легко
вого транспорта. Но сформу
лирован этот приказ не 
совсем верно. Легковые ма
шины .закрепляются за опре
деленным кругом лиц, и они 
могут ими пользоваться в 
любое вре.мя суток. Регист
рация же возвращения это
го транспорта приказом не 
предусмотрена.

Как обуздать любителей 
прогулок на служебных ма
шинах? Видимо, надо все- 
таки заставить всех владель
цев автотранспорта правиль
но заполнять путевые листы 
(тем более что лист являет-; 
ся документом строгой госу
дарственной отчетностію и 
только по ним списывать 
бензин, а также учитывать 
износ шин и амортизацию 
автомобиля.

И второе. Может быть, 
есть смысл создать в Том  ̂
ске специализированный га
раж для легкового авто
транспорта служебного 
пользования с соответствую
щей службой. Это поможет 
сэкономить государству 
многие сотни тысяч рублей 
за счет квалифицированного 
контроля за использованием 
легковых автомобилей.

О. МАРТЫНОВ,
начальник штаба тран
спортного отдела город
ского комитета народ

ного контроля,

О т х о д ы — в д е л о
В нашем городе много 

больниц, детских учрежде
ний, столовых. Здесь оста
ются тонны отходов пита
ния. Их вывозят на свалки, 
часть растаскивают частные

лица для откорма домашних 
животных.

Надо организовать сбор 
пищевых отходов и исполь
зовать их для откорма сви
ней в пригородном совхозе.

А. СЛИНКИНА.

Острый сигнал 
контролера

в  феврале нынешнего го
да жители пятнадцати до
мов Южного переулка 
г. Томска остались без во
ды; размерзлась колонка. 
Работники управления водо
проводно - канализационно
го хозяйства обещали испра
вить ее весной. И правда, 
весной поставили новую ко
лонку, только на другом 
конце переулка. А старую, 
в связи со строительством 
моста через реку Томь, раз
рушили. Какое-то время лю-

В О Д Ы  т а к и  н е т ...
ди брали воду из новой ко
лонки. "Но вскоре проходы к 
ней преградил котлован, что 
прорыли строители моста.

В августе жители попро
сили горкомхоз восстано
вить колонну. Приехала
бригада водопроводчиков, 
посмотрела и заявила:
«Строители моста колонку 
разрушили, пусть они и вос
станавливают...»

Естественно, от такого 
ответа жителям Южного 
переулка стало не легче, и

попросили помо- 
народных контро-

тогда они 
щи у нас, 
леров.

Мы пошли по следам жа
лобы. Как оказалось на ме
сте, недалеко от разрушен
ной колонки есть еще один

ли в укс горисполкома, 
потом дело о водопроводной 
колонке дошло до высшей 
инстанции — начальника 
укса облисполкома А. С. 
Харусь. В отличие от пре
дыдущих товарищей, он вни
мательно выслушал нас, ис-

колодец, где моншо поста- щ кренне возмущался фактом
вить водоразборную колон
ку. Но главный инженер 
управления А. Ц. Новиков 
категорически отказался это 
сде.лать: нельзя •— и точка. 
Он направил нас к строите
лям моста. Потом мы ходи-

бездушного отношения, по
обещал принять меры и в 
октябре восстановить колон
ку.

Мы успокоились. Не зря 
же дает такие обещания ру

ководитель областной орга
низации.

Но октябрь прошел, а во
допроводной колонки в Юж
ном переулке не было. Тог
да мы снова позвонили 
т. Харусь. Он, как и прежде, 
возмутился действиями сво
их подчиненных. Странно, 
правда, что ему и в голову 
не пришло проверить, как 
же выполняется его обеща
ние, данное комитету народ
ного контроля.

Только к концу первой 
пятидневки ноября долго

жданная колонка появилась 
в том же самом колодце, в 
котором, по утверждению. 
Новикова, ее ставить было 
никак нельзя. Но работники 
управления водопроводно- 
канализационного хозяйства 
и после установки колонки 
до сих пор воду не подклю
чили. Колонка не утеплена, 
и есть опасения, что она в 
первые же дни эксплуата
ции снова выйдет из строя.

А. ПЕЧЕНИНА, 
заведующая нештатным 
отделом народного кон
троля редакции газепц 
«Красное знамя» и Том
ского городского коми

тета народного кон
троля.

ВЕЛЕНИЕ СЕРДЦА
В приемной комитета народ

ного контроля ленинского 
района всегда посетители. 
Обычно прием ведет внештат
ный инспектор Евпраксия Ге
оргиевна Пичугина.

Многие посетители с ней дав
но знакомы. И другой раз мо
жет бы и не пошли в комитет 
«сигнализировать» о том или 
ином беспорядке, но там сидит 
такая внимательная и принци
пиальная женицйна! Идут со 
своими бедами, жалобами на 
допуіценную, по их мнению, 
несправедливость, с критикой 
бесхозяйственности.

Много хороших дел на сче
ту Евпраксии Георгиевны.
Это она с группой контро.геров
организовала тицательную 

проверку работы четвертого й 
второго домоуправлений. И 
там вскрыты грубейшие на
рушения финансовой дисцип
лины. Это она помогла ра
зоблачить расхитителей на 
трикотажной фабрике. И за 
какое бы дело ни бралась, лю

бое изучает тщательно, выяс
няет истину.

В этом ей помогает .боль
шой жизненный опыт. Бывший 
счетный работник, она квали
фицированно подходит к про
верке финансово-хозяйствен
ной деятельности предприятия, 
учреждения.

Внештатным . инспектором 
комитета народного контроля 
Евпраксия Георгиевна работа
ет с 1964 года. И хотя за спи
ной большая трудовая жизнь, 
она всегда энергична. Не толь
ко участвует в подготовке 
вопросов на заседания комите
та, но является бесс,ненным 
секретарем комитета, ведет 
все делопроизводство. Никто 
не обязывает ее приходить в 
комитет каждый день. Она са
ма себе установила рабочие 
часы — с 11 утра до 5 вечера.

За труд, активную общест
венную деятельность в день 
столетия со дня рождения 
В. И. Ленина ей вручена юби

лейная медаль. Она награжде
на также Почетной грамотой 
Комитета народного контро
ля СССР.

А. ВАСИЛЬЕВА.

■В

п о  С Л ЕД А М  Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й

«В  кольце равнодушия»

НА
гина.

СНИМКЕ: Е. Г. Пичу

Под так и м  заго ло вко м  в л и 
с тк е  народного ко н тр о ля  за  
8 а в гу с та  1970 года бы ла 
опубликована с та ть я  о н еудов
летвори тельн ом  руко во дстве  
п ар тко м а  тр е с та  « Т о м ск ж и л - ’ 
стр ой »  работой гр у п п ы  народ
ного кон тр оля .

К а к  нам сообщ ил се кр е 
та р ь  пар тком а тр е с та  В . Пар- 
ш уто , с та ть я  о б суж д а лась  на 
совещ ании  в п ар тком е с уч а 
сти ем  всех членов головной 
гр уп п ы , п ред седателям и  гр уп п  
народного кон тр оля стр о и 
те л ь н ы х  уп р авл е н и й , а та к ж е  
руко во д и телям и  и се к р е та р я 
ми п ар то р ган и зац и й  стр о и 
те л ь н ы х  уп р авлен и й .

Все ф а к ты  по дтвер ди ли сь . 
П артком  определил ко н кр е т
ные меры по а к ти в и зац и и  р а
боты  н ар о д н ы х контр олер ов . 
Р уко во д и те л ям  с тр о и те л ь н ы х  
уп равлен и й  у к азан о  на невни
м ательное отн ош ение к  с и г
налам  н ар о д н ы х до зо р н ы х .

Гр уп п ы  и п о сты  народного 
ко н тр о ля  зн ач и те л ьн о  а к ти в и 
зировали  свою р аб о ту . В те ч е 
ние п оследн их т р е х  м есяцев 
зд е сь  со сто ял о сь  н еско лько  
засед ан и й  головной гр у п п ы , 
где об суж д али сь  р е з у л ь та ты  
проверки н е уд о влетво р и тель

ного приема и р асход ован ия 
р аств о р а  в С У-11 , н еудовлет
во р и тельн ы й  хо д  стр о и 
те л ь с тв а   ̂ собственной  про
м ы ш ленной  б азы , сан и тар - 
нос со сто ян и е  ж и л ы х  домов 
по К о м сом о льском у п р о сп екту  
и д р уги е .

К со ж ален и ю , не все р уко 
водители  с тр о и те л ь н ы х  уп р а в 
лен ий  тр е с та  изм енили  свое 
отн ош ение к  си гн а лам  народ
н ы х  контр олер ов . Вот недав
ний сл уч ай .

С то ква р ти р н ы е  дома по 
Ко м сом о льском у п р о сп екту  
ih  30 бы ли  сд ан ы  в э к с п л у а 
тац ию  Б декабре 1969 года с 
грубей ш им и  н ар уш ен и ям и
ус тр о й с тв а  кан али зац и он н ой  
си сте м ы  и колодцев уп р а в 
лением  С п ецстрой  Мг 2 , в ре
з у л ь та т е  чего г. м ар те  произо
ш ла  авар и я и вы ш ли  из 
стр о я  один колодец и пролет 
к ан ал и зац и и . О днако н ач аль
ник И. В. Б ар аб ы ш ки н , гл ав 
ны й  инж енер Ю. С . Д есятко в  
не п ри н яли  своеврем енны х 
мер , и с м ар та  по о ктяб р ь  все 
н еч и сто ты  из кан али зац и и  
в ы те к ал и  на п о вер хн о сть  и 
зали вали  подвал.

т

Народны е кон тр олер ы  тр е 
с та  дваж ды  п ы та л и сь  вы зв ать  
на свое засед ан и е  руководи 
телей  Сп ец строя Ns 2, но они 
нс . яв л ял и сь  и продолж али 
и гн о рир овать  си гн а л ы  народ
н ы х  контролеров .

То гда п р ед сед атель  голов
ной гр уп п ы  А , Н. М ихалев об
р а ти л ся  в городской  ко м и тет 
народного ко н тр о ля  с прось
бой привлечь к о тве тств е н н о 
сти  руководителей  уп равлен и я 
С п ецстрой  Ni 2 за  во ло ки ту  и 
и гнорирование си гн ало в  на
р о д н ы х контролеров тр е с та .

Городской ко м и тет народно
го ко н тр о ля  за  допущ енны й  
брак при с тр о и те л ь ств е  с то 
к в а р ти р н ы х  домов по Комсо
м ольском у п р о сп е кту  Ns 39 и 
за  н еп ри н ятие  своеврем енны х 
мер н ли квидац и и  бр ака  на 
главн ого  и нж енера уп р а вл е 
ния С п ецстрой  Ns 2 Ю. С . Де
ся тко в а  произвел денеж ны й 
начет п размере м есячного  ок
ла д а . А н а ч а л ь н и к у  уп р авл е
ния И. В . Б ар аб ы ш ки н у  за  до
п ущ ен н ую  волоки ту  и и гно
рирование вы ступ л е н и й  га зе 
ты  и гр уп п ы  народного кон
тр о ля  тр е с та  объявлен стр о гий

вы гОвор.
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ТРУДОВОЙ СЕМЕСТР ЗАВЕРШЕН
Летом нынешнего года на 

стройках области студенты 
освоили более 13 миллионов 
рублей капиталовложений, 
провели множество меро
приятий общественного зна
чения. Им очень благодар
но местное население. Циф
ры в' отчете звучат весомо. 
На севере особый климат, 
поздно подготовленный и 
часто меняющийся фронт 
работ, недостаточное мате
риально-техническое снабже
ние — трудностей, недоче
тов невпроворот. И все-таки 
13 миллионов...

Верно, показатели «по 
валу» всегда впечатлитель
ны. Но сегодня, подводя ито
ги третьего трудового семе
стра, мы стараемся из всего 
многообразия деятельности 
отрядов выделить главное.
В конце ’концов не менее 
важен здоровый, моральный 
настрой . студентов-целинни- 
ков этого года. Настрой, со
зданный на лучших тради
циях томского комсомола.

В трудовом семестре ны
нешнего года родился пер
вый студенческий отряд по
ездных проводников «Голу
бая стрела», и сейчас мож
но с уверенностью сказать, 
что он получит постоянную 
прописку на стальных маги
стралях страны.

Результаты этого года 
еще раз подтвердили, что 
медики не только хорошо 
охраняют здоровье студен- 
трв-строителей, ко и оказы
вают большую помощь орга
нам здравоохранения в об
служивании населения.

; Нам необходимо в даль
нейшем укрепить сотрудни- 
нество штабов строительных 
отрядов с предприятиями, . 
нужна всесторонняя поддер
жка молодых энтузиастов со

стороны партийных и комсо
мольских организаций, руко
водителей строек, колхозов 
и совхозов.

Хорошими учителями бу
дущих инженеров — органи
заторов производства явля
ются управляющий трестом 
«Томскгазстрой» Г. Ф. Му
равьев, бывший начальник 
СМУ-8, ныне управляющий 
трестом «Томскжилстрой» 
М. С. Липницкий, управляю
щий трестом «Томскпром- 
строй» В. П. Елфимов, сек
ретарь парткома нефтяни
ков И. И. Рупаков, началь
ник СМУ-2 (пос. Стрежевой) 
В. С. Клименко, начальник 
СМП-347 В. С. Кулик и 
многие .другие.

Но есть и такие руководи
тели, которые не. понимают 
воспитательного значения 
трудового семестра и рас
сматривают воспитанников 
вузов лишь как Дополни
тельную временную рабо

чую силу. В таких управле
ниях не оказывают помощи 
командирам отрядов, не вни
кают во внутриотрядную 
жизнь, не создают нормаль
ных условий быта, не обес
печивают фронтом работ.

Эффективная деятель
ность отрядов во многом за
висит от того, кто командир, 
комиссар, мастер отряда. 
Там, где отрядом руководят 
студенты, принимающие 
активное участие в общест
венной жизни вуза, имею
щие опыт работы в целин
ном движении, там, как пра
вило, создается атмосфера 
взаимопонимания между от
рядом и местными организа
циями, сам отряд живет ин
тересно. Например, стре- 
жевской отряд «Нефтяник» 
ТИРиЭТа первые полмесяца 
находился в очень трудных 
условиях. Ребята работали 
на строительстве теплосе
тей, канализации и бетон-

ІД ,е л и н а-70 44
9 9

Сегодня в Томске состоится IV областной слет студен
ческих строительных отрядов.

Целинники рапортуют:
На стройках области работал студенческий строитель

ный отряд численностью 5.366 человек.
26 учебных заведений из 10 городов страны послали 

студентов на томскую целину.
Студенты работали на 1.296 объектах, из них 862 

ввели в эксплуатацию, в том числе 6 школ, 2 интерната, 
электрифицировали 570 жилых домов, культурных и 
производственных зданий.

На общественных началах студенты отремонтировали 
14 школ, передали в школьные библиотеки 10 тысяч 
книг, в сельских школах открыли. 9 консульуационных 
пунктов для тех, кто готовился в институт. Организовали 
9 пионерских лагерей.

Для населения прочитано и проведено 787 лекций и бе
сед, поставлено 323 концерта.

Т Р А Д И Ц И И
« А С С О Л И »

«Лучшим специализированным отрядом «Целнны-70» 
Признать «Аесоль».

(И з р е ш е н и я  ш таб а  
стр о и те льн о го  о тр яд а ).

Взрывают утреннюю ти
шину лагерные динамики. 
И почти одновременно раз
даются звонкие голоса 
командиров отрядов: «Де
вочки, подъем!». Через пять 
минут между палатками 
выстраиваются около ста 
тридцати бойцов коммуны 
«;Ассоль». Командир Оля 
Богданова распределяет на 
работу:
. — На спортзал школы — 

й5 человек. Бригадир Галя 
Гончарова. На школу —• 15. 
Бригадир Нади Подкорыто-

областн о го студ е н ч е ско го

ва. На жилой дом... На по
краску...

Так начинался один из 
шестидесяти, рабочих дней.

Руководители комсомоль
ско-молодежного строитель
ного управления № 31, • в 
котором работал отряд, так 
оценили энтузиазм девушек: 
«Ассоль» успешно справи
лась с поставленными зада
чами. Штаб сводного отряда 
провел огромную подгото
вительную работу, сплотил 
хороший, дружный коллек
тив, которому под силу от
ветственные объекты...».

Такое отношение к цели
не стало традицией у «Ас
соли». Еще задолго до тре
тьего семестра ветераны 
«Ассоли» Оля Богданова, 
Нина Самохина, Наташа 
Прейссман и другие расска
зывали студентам об исто
рии отряда, о планах его 
жизни. Подумали и о том, 
чтобы в каждой бригаде бы
ли хранители традиций '— 
члены прошлогодней «Ас
соли».

• «Старички» рядом с «но
вичками». Они всегда могут 
подсказать, как правильно 
держать ковш, расшивку, 
как выро'внять «извивающу
юся» стенку.

Освоив штукатурное дело. 
Многие «первогодки» стали 
задавать тон в работе. Галя 
Гончарова первый год на це
лине. Но она хорошо орга
низует работу бригады. Ха
рактер у нее беспокойный. 
Работает энергично, пуль
веризатор в ее руках резво 
бегает по стене... Однажды 
читаем молнию: «Бригада
Гали Гончаровой выполнила

ных дорог. Бригады при
ходилось по два раза в день 
перебрасывать с одного уча
стка на другой, были случаи 
простоев. Но комиссару
A. Мельникову и командиру
B. Дергачеву удалось обес
печить должный ритм целин
ной жизни, добрый настрой. 
Этот отряд совместно с 
небольшими — тириэтов- 
ским «Комсомольцем» и 
университетским «Фото
ном» — сделал 3 километ
ра бетонных тротуаров и до
рог, проложил около кило
метра канализации. 800 
метров теплотрассы, работал 
и на других объектах.

Хорошими организатора
ми проявили себя на «Це- 
лине-70» студенты ' В. Ма- 
шуков, Е. Сайбельзон
(ТИСИ), В. Гурин, К. Моча
лов (ТИРиЭТ), М. Журав
лев (ТГУ). В. Котельников. 
О. Богданова (ТПИ), Т. Ша
трова, В. Шаклеина (ТГПИ), 
А. Винниченко (ТМИ).

Трудовой семестр завер
шен. Областной отряд вы
полнил свою программу. 
Студенты-строители дума
ют сейчас о новом трехты
сячном стрежевском отря
де, об учебе своих мастеров, 
командиров, инженеров и 
комиссаров, анализируют 
удачи и ошибки. В студен
ческом целинном движении 
раскрываются, получают 
развитие новые элементы 
коммунистического воспи
тания, педагогики, социаль
ной психологии, этики и мо
рали.

А. ФРИЦЛЕР, 
командир.

3. ТЕРЕБЫНЬКИНА, 
комиссар областного

с с о .

дневное задание на 250 про
центов (1)».

Видно, вошло у нас в тра
дицию получать г'рамоты 
управления № 31, треста 
«Томскгазстрой», обкома 
комсомола, ЦК ВЛКСМ, 
ценные подарки. Мы счита
ем, что нас отмечают не 
только за труд, но и за то, 
что несем культуру- в моло
дой поселок. Девочки орга
низовали подготовительные 
курсы для рабочих Стреже- 
вого. Валя Смирнова, Галя 
Лохтюкова, Света Александ
рова укрепляли знания сво
их слушателей в математи
ке, Вера Яковлева и Тома 
Булавко — в литературе. 
Валя Никитинская — в ис
тории. В результате ■— поч
ти все, кто занимался на 
подготовительных курсах, 
стали студентами-заочника- 
ми вузов Томска.

Все эти традиции мы со
храним и в новых трудовых 
семестрах.

Н. НОВОСЕЛЬЦЕВА,
член отряда «Ассоль».

Студенты—чудесный народ
Наш корреспондент попро

сил по телефону партийных 
ріа^отников районов области, 
руководителей, строительных 
й хозяйственных организаций 
высказать свое отношение к 
студенческим строительным 
отрядам.

Ф. А. ДАВЫДОВ — первый 
секретарь Верхнекетского 

райкома КПСС:
— У нас о студентах самое 

хорошее мнение. Прекрасные 
ребята и девчата. Очень много 
делают для развития нашего 
района. Два лета студенты ра
ботают на строительстве кир
пичного завода производи
тельностью в 14 миллионов 
штук кирпича. Этим летом в 
поселках Катайте и Полуденов- 
ке построили две школы на 
320 мест каждая, торговый

центр в Катайте, много сдела
ли на строительстве жилых до
мов.

Не менее ценна для нас и 
культурно - просветительная 
работа студентов. За лето они 
много прочитали лекций, ста
вили концерты для населения, 
организовали пионерский ла
герь. В общем, самая большая 
благодарность студентам. Чу
десный народі

Н. Ф. МЕРЖА — начальник 
управления «Томскнефть»:

— В этом году студенче
ские отряды в Стрежевом по
работали особенно плодотвор
но. Ими освоено более 2 млн. 
рублей капитальных вложе
ний. Благодаря студентам 
этим летом много сделано по 
развитию инженерно-комму
нальных сетей поселка. О их

работе у всех стрежевчан са
мая добрая память. Ждем их 
летом 1971 года и надеемся, 
что они закончат начатую ими 
огромную стройку Нефтегра
да.

Я получил приглашение уча
ствовать в слете студенческих 
строительньіх отрядов. К со
жалению, производственные 
дела не позволяют мне вы
ехать на слет. Но я пользу
юсь случаем и через газету 
выражаю самые лучшие по
желания работе слета, желаю 
больших успехов студентам в 
учебе и личного счастья.

Г. Н. ШВЕЧКОВ — управ
ляющий трестом «Томсктран- 
строй»:

— На наших стройках летом 
работало более 500 студентов.

Большой объем работ по бал
ластировке и укладке желез
нодорожного {іолотна ребята 
выполнили на строительстве 
железной дороги Асино — 
Белый Яр, Томского речного 
порта, Моряковской РЭБ.

Очень много сделали сту
денты в культурно-просвети
тельном отношении для наших 
рабочих и их семей. Особен
но хотелось бы отметить высо
кую организацию труда и 
дисциплину студенческих от
рядов. Наши строительные 
коллективы берут со студен
тов пример.

Уверен, что и для самих 
студентов работа на стройках 
многое дает, воспитывает в 
них общественные интересы, 
высокий гражданский долг.

О О Б Щ Е Н И Я

В А Ж Н О Е  Р Е Ш Е Н И Е
НЬЮ-ЙОРК, 18 ноября. 

Корреспондент ТАСС А. Во
ронин передает: Первый ко
митет Генеральной Ассамб
леи ООН (по политическим 
вопросам и вопросам без- 
О'пасности) абсолютным
большинством голосов при
нял вчера резолюцию,, при
званную сыграть важную 
роль в сдерживании гонки 
вооружений.

91 голосом против 2 при 6 
воздержавшихся комитет ут
вердил проект резолюции 37 
государств, одобряющей до
говор о запрещении разме
щения на дне морей и океа
нов и в его недрах ядерного 
оружия и других видов ору
жия массового уничтоже
ние,, ...........

Новый договор, одобрен
ный Первым комитетом, яв
ляется важным шагом на 
пути избавления человече
ства от опасности ядерной 
катастрофы. С его заключе
нием возрастет число меж
дународных соглашений в 
такой вангной области, как 
разоружение.

В договоре отмечается, 
что его участники обязуются 
«не размещать на дне морей 
и океанов и в его недрах» за 
пределами двенадцатимиль
ной прибрежной зоны «лю
бое ядерное оружие или ка
кие-либо другие виды ору
жия массового уничтожения, 
а также сооружения, пуско
вые установки и любые дру
гие устройства, специально

предназначенные для хране
ния, испытания или приме
нения такого оружия». До
говор предусматривает дей
ственные меры контроля за 
выполнением обязательств, 

взятых на себя государства- 
ми-участниками в отноше
нии морского дна.

В преамбуле договора осо
бо подчеркивается, что че
ловечество заинтересовано 
«в развитии исследования и 
использования дна морей и 
океанов в мирных целях».

Договор будет открыт для 
подписания после утверж
дения резолюции, одобряю
щей его, на пленарном за
седании текущей сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
ОАР

КАИР, 18 ноября. 
(ТАСС). Президент ОАР 
Анвар Садат издал рес
публиканский декрет об об
разовании правительства 
ОАР во главе с Махмудом 
Фавзи.

Назначено четыре заме
стителя премьер-министра: 
министр промышленности, 
нефти и минеральных ресур
сов Азиз Сидки, министр 
сельского хозяйства и аграр
ной реформы Сайед Марей, 
министр иностранных дел 
Махмуд Риад и министр 
внутренних дел Шаарауи 
Гомаа.

В состав правительства 
вошли также еще 25 мини
стров и два государственных 
министра, ■ ' .

Принято решение о созда
нии трех правительственных 
секторов, включающих ряд 
министерств.

Результаты и выводы

Ш ш

г -

Три дня в спортивном зале 
«Динамо» продолжались со
ревнования на лично-команд
ное первенство Томской обла
сти по боксу. Они явились 
■смотром наших сильнейших 
боксеров, которым предстоит в 
составе сборной команды от
стаивать честь области в матче 
городов на приз Героя Совет
ского Союза, нашего земляка 
Ильи Шуклина. Матч будет 
проходить в Томске в декабре.

Командное первенство разы
грывалось по всем четырем 
возрастным группам. В самой 
младшей победила команда 
областного совета ДСО «Тру
довые резервы», представители 
которого X. Абдрашитов, 
В. Панин, В. Антипов и другие 
стали чемпионами области в 
личном зачете среди юношей 
среднего возраста. На втором 
месте юноши спортивного клу
ба «Янтарь». Третье у дина
мовцев.

У юношей старшего возраста 
сильнейшими были боксеры 
спортклуба «Янтарь» А. Кузне
цов, Г. Пименов, В. Тунаев, 
В. Старков, А. Воронин, 

А. Цедрик, которые обеспечи
ли своей команде первое ме
сто. Второе-третье места раз
делили спортсмены «Динамо» 
и «Буревестника».

Команда «Буревестника» на 
первом месте. Молодежь из 
общества «Динамо» на втором, 
«Янтарь» на третьем.

У мужчин отлично зареко
мендовал себя студент инже
нерно-строительного института 
Б. Ким (полулегкий вес). В

предварительны;: соревновани
ях он выиграл у своего товари
ща по команде кандидата в 
мастера спорта Б. Бекжанова, 
который является одним из 
сильнейших боксеров области 
в этой весовой категории. В 
финале Б. Ким нанес пораже
ние. еще одному кандидату в 
мастера Е. Скородумову из 
«Динамо».

В легком весе чемпионом 
стал В. Ким (ТИСИ). Во вто
ром полусреднем . весе отличи
лись В. Бахарев («Янтарь») и 
В. Демидов (Томское, военное 
училище, связи).. В равном и 
напряженном бою судьи отда
ли предпочтение члену .спорт
клуба «Янтарь». В весе до 75 
килограммов одноклубники из 
«Янтаря» Н. Вилков и Н. Ка
симов, поделив между собой 
первое-второе места, тем са
мым вывели спортклуб «Ян
тарь» на первое место. На вто
ром — студенты, и на третьем 
месте динамовцы.

Подводя итог прошедшего 
первенства, следует отметить 
тревожное положение у муж
чин во многих весовых катего
риях. Многие кандидаты в 
сборную области имеют недо
статочную технику, слабо под
готовлены физически. Уже 
сейчас областной федерации 
бокса необходимо провести ■ 
проверку работы секций . бок
са в городе с целью оказания 
им практической помощи в 
учебно-тренировочном процес
се.

В. АЛИТКИН, 
главный судья соревно

ваний.

КЛЮ Ш КИ -НА ЛЕД!

Лучшим районным отрядом признан Парабельский 
отряд «Прогресс» студентов Томского инженерно-строи
тельного института. На снимках: бойцы отряда «Про
гресс» (слева направо, сверху вниз): Олег Кумпяк —
командир отряда «Таежник», студент 4-го курса. Марат 
Шайхутдинов — боец отряда «Прогресс-70». Николай 
Ярииский и Екатерина Цыганова — члены агитбригады 
«Атланта». Каменщик. Владимир Стебуков — боец отря
да «Таежник». Музыкальное трно отряда им. И. Ветрича 
и А. Нонина, пос. Пудино. Землекоп. Виктор Герасимен
ко — командир центрального отряда «Прогресс-70». 
Анатолий Грачев — боец ССО «Прогресс». Михаил По- 
тем — боец Пудннского отряда.

Фото А. ПацѴка.

Хоккеисты томского «Янта
ря», выступающие на первен
стве страны по классу «Б» 
III зоны, на днях начинают 
календарные игры. Мы попро
сили тренера «Янтаря» Н. М. 
Балмашнова рассказать, что 
нового в команде, как она 
подготовлена к сезону.

— Прежде всего, — сказал 
Николай Михайлович, — не
сколько слов о составе коман
ды. Нынче болельщики не уви
дят в «Янтаре» Г. Денисова, 
М. Михайлова, В. Молотова. 
Они достойно представляли 
наш город многие годы, в ус
пехах команды большая доля 
их заслуг. Теперь они закончи
ла 1$ыс|у|ілеЦИя, и мне^ще^д^ 
через газету хочется'" поблаго
дарить ветеранов за то, что 
они сделали, защищая спор
тивную честь Томска.

Сейчас' команда полностью 
укомплектована. Под ее фла
гом будут выступать вратари 
В. Кривошеип и В. Кузнецов, 
нападающие В. Орлов, Б. Хо
ролев, В. Черкасов, Л. Шорин, 
Ю. Поликарпов, 3. Абдулвахи- 
тов, Ю. Мальцев, Н. Рожде- 
ствин, Г. Абдулвахитов, 
И. Просвирин и Ш. Абдулва
хитов. Защитные линии «Ян
таря» представляют В. Кисе
лев, В. Бабин, В. Панкратов, 
В. , Карпунин, А. Мальков, 
О. Прозоров.

Состав этот болельщикам 
хорошо знаком. В команде 
только три новичка: И. Просви
рин, А. Маль{:ов, и мы взяли 
воспитанника детской спортив
ной школы Ш. Абдулвахитова.

Тренировки нынче мы нача
ли поздно. Достаточно сказать, 
что впервые на лед «Янтарь» 

[j вышел лишь 12 ноября. Поэто
му все предыдущие занятия 
были в основном посвящены 
физической подготовке игро
ков. А отработка техники и 
тактики из-за отсутствия льда 
у нас еще в «разминочной ста
дии». Это, кстати, и подтвер

дили две контрольные игры, 
которые «Яцтарь» провел в 
Юрге с местным «Темпом».

Первую мы проиграли 0:2, 
вторую выиграли 7:6. .Если 
вспомнить пору, когда наши 
хоккеисты бывают в лучшей 
спортивной форме, то можно 
сказать, что у них пока прибли
зительно тридцать процентов 
этой готовности. Но такое по
ложение совсем не означает, 
что нас ждут неудачи. Кол
лектив наш спаян игровой дис
циплиной, взаимопониманием, 
приобретенным многими года
ми, поэтому я уверен, что ре
бята быстро восстановят свой 
опыт. Команда настроена опти
мистично.

— Какие изменения в соста
ве нашей зоны?

— Кроме уже хорошо изве
стных томичам красноярского 
«Политехника», юргинского 
«Темпа», рубцовского «Торпе
до», нижнетагильского «Высо
когорца» и новокузнецкого 
«Алюмипщика», болельщики 
увидят две команды из Сверд
ловска: «Шофер» и «Кедр», а 
также выступавшую в прош
лом году по классу «А» коман
ду «Строитель» из Кемерова.

— Будет ли «Янтарь» при
нимать соперников во Дворце 
спорта, или на стадионе 
«Т руд»?.

— Часть игр пройдет на 
стадионе, но я хочу порадо
вать болельщиков тем, что 
большинство матчей состоится 
во Дворце спорта, там мы иг
раем уже 5—6 декабря.

В заключение хочу сказать, 
что нынешний сезон будет 
трудным, но томские болель
щики привыкли видеть «Ян
тарь» в числе лидеров, и, ду
маю, мы не изменим этой тра
диции. В субботу и воскре
сенье «Янтарь» встречается в 
товарищеском матче на ста
дионе «Труд» с юргинским 
«Темпом».

КОМАНДА-ВЕСЬ ЗАВОД
Традиционную зимнюю спар

такиаду начал коллектив за
вода режущих инструментов. 
Проведены первые соревнова
ния. В футбольных поедин
ках встретились, коллективы 
шести цехов и отделов. Чем
пионом завода стала команда 
отдела главного энергетика, 
где капитаном токарь В. Коро
вин. -

Цель спартакиады — во
влечь в занятия спортом как 
можно больше тружеников за
вода. Будут проведены сорев
нования по лыжам, конькам, 
хоккею с мячом, волейболу, 
настольному теннису, баскет
болу. Зимняя спартакиада 
даст хороший заряд бодрости 
инструментальщикам.

Р. ХАЛИТОВ.

№

З А Я В Л Е Н И Е  В А Л Ь Т Е Р А  Ш Е Е Л Я
БОНН, 18 ноября. (ТАСС). 

Председатель свободной де
мократической партии ми
нистр иностранных дел ФРГ 
Вальтер Шеель резко осу
дил деятельность неонацист
ской «акции сопротивления».

Для «акции сопротивле
ния» есть только один путь 
— эта организация должна 
снова исчезнуть и возможно

быстрее, заявил Вальтер 
Шеель, выступая на пред
выборном собрании в Нюрн
берге.

«Акция сопротивления» 
была учреждена на состояв- 
щемся недавно в Вюррбурге 
(Бавария) «слете» ряда пра
вых и реакционных органи
заций ФРГ. Решающая роль 
в ее создании принадлежала

неонацистской национал-де- 
мократической партии.

Ставя своей главной зада
чей противодействовать всем 
усилиям, направленным на 
обеспечение безопасности в 
Европе, и, в частности, при
знанию послевоенных гра
ниц на континенте, сторон
ники «акции сопротивления» 
выступают против ратифика

ции советско-западногерман
ского договора.

В. Шеель отметил пагуб
ность и опасность политиче
ских требований «акции со
противления». Сн подчерк
нул, что сторонники этой ор
ганизации «идут по пути тех, 
кто уже привел нас к без
граничному бедствию».

ЗАСЕДАНИЕ ВРЕМЕННОГО РУКОВОДСТВА ПАС8 Н О В О Е Н А З Н А Ч Е Н И Е  В  С И Р И И
ДАМАСК, 18 ноября. 

(ТАСС). Здесь состоялось 
первое заседание временно
го руководства Партии араб
ского социалистического 
возрождения (ПАСВ). Как 
сообщает сирийская печать, 
на заседании рассматрива
лись вопросы претворения 
в жизнь ранее обнародован
ной программы временного 
руководства ПАСВ и сфор

мирования нового правитель
ства страны.

Программа временного 
руцоводства ПАСВ преду
сматривает дальнейшее осу
ществление в Сирии социа
листических преобразований, 
развитие и укрепление от- 
нощений с прогрессивными 
арабскими странами, с Со
ветским Союзом -и другими 
социалистическими государ
ствами.

КАИР, 18 ноября. 
(ТАСС). Как сообщает кор
респондент агентства МЕН 
из Дамаска, временное ру
ководство Партии арабского 
социалистического возрож
дения (ПАСВ) назначило 
Ахмеда Хатыба новым гла
вой государства Сирии. Ах
мед Хатыб является членом 
временного руководства пар
тии. Ранее он был председа

телем профсоюза учителей 
САР.

Временное руководство 
ПАСВ поручило Хафезу 
Асаду сфор.мировать новый 
кабинет министров.

В Дамаске, передает 
МЕН, также объявлен со
став временного руководст
ва ПАСВ. В него вошли 14 
человек во главе с Хафезом 
Асадом.
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Мария
Прошло уже больше ме

сяца после того, как Том
ский областной драматиче
ский театр открыл свой но
вый сезон спектаклем по 
пьесе А. Салынского «Ма
рия», а зрительский инте
рес к этой постановке не 
ослабевает. На- это есть 
свои немаловажные причи
ны.

Один из популярных со
ветских драматургов сред
него поколения Афанасий 
Салынский, чье пятидесяти
летие недавно отметила со
ветская литературная обще
ственность, вошел в драма
тургию такими произведе
ниями, как «Хлеб и розы», 
«Барабанщица» и рядом 
других, обошедшими, прак
тически, все сцены нашей 
страны и перешагнувшими 
через зарубежную рампу. 
То же произошло и с его 
новой пьесой — «Мария» 
идет сейчас больше чем в 
пятидесяти театрах Россий
ской Федерации.

Эта счастливая сцениче
ская судьба определяется не 
только популярностью дра
матурга и его мастерством. 
В своей новой работе А. Са
лынский . коснулся темы, ко
торая, , к сожалению, еще 
очень робко и редко попа
дает на нашу сцену. Это —

рассказ о партийном работ
нике, о его нелегком, но 
благодарном труде, о воспи-. 
тании и утверждении в каж
дом человеке высокого чув
ства ответственности перед 
временем, партией и стра
ной. Именно так понимает 
свою главную задачу герои
ня пьесы Мария Одинцова, 
секретарь райкома в одном 
из небольших русских горо
дов. Характер этой незау
рядной женщины, пришед
шей на партийную работу с 
производства, больше всего 
удался драматургу и, в ко
нечном счете, определил 
успех произведения.

Все сказанное выше не 
означает, конечно, что в 
пьесе нет недостатков. Они 
есть. Это и прямолинейное, 
иногда даже чуть наивное 
решение некоторых колли
зий (в том числе и в ха
рактере главной героини), и 
откровенность ‘ ряда драма- ' 
тургических приемов, и, на 
наш взгляд, некоторая ис
кусственная изолирован- • 
ность; в которую автор ста
вит своих героев — так 
«удобнее» решить основной . 
конфликт произведения. Од
нако все это ни в коей ме-' 
ре не затрагивает главного: 
публицистического пафоса, 
партийной страстности, гу

манистического, жизнеут
верждающего характера но
вой драмы Салынского, 
глубоко современной по по
становке темы и по ее раз
решению.

В центре пьесы и спек
такля, поставленного на сце
не нашего театра режиссе
ром В. А. Коняевым, лежит 
конфликт между Одинцовой 
и начальником строитель
ства крупной гидростанции 
Добротнным, человеком 
крупным, масштабным и со
временным, не сумевшем, 
однако, преодолеть инерцию 
«производственного» мыш
ления. В самом деле, поло
жительная  ̂ или отрицатель
ная фигура Добротин? Стро
ительство — это дело его 
жизни. Он мечтает о том 
дне, когда взревут турбины 
будущей электростанции и 
ее энергия вольется в общее 
энергетическое море стра
ны. Итак — дело. Оно на 
первом плане, ради него 
можно поступиться частны
ми, по его, мнению, интере
сами людей — жителей го
рода . Излучинска и онрут 
жающего района. Пусть да
же он уйдет под воду — ка
кая это беда, так сказать, во 
всесоюзном масштабе?..

Однако правда не на сто
роне Добротина, а на сторо

не Одинцовой, которая зна
ет и ценит таланты и мас
штабность Добротина, но 
уверена, что не люди для 
дела, а дело — для людей, 
что все те великие преоб
разования, которые совер
шаются на нашей земле, де
лаются прежде всего во 
имя человека и для блага 
человека. Вот почему она 
не может допустить, чтобы 
преходящие технико-эконо
мические выгоды конкрет
ной стройки обернулись го- 

, рем и несчастьем' для ты
сяч, чтобы ради сиюминут
ной выгоды, были принесены 
в жертву те моральные цен
ности, для подсчета которых 
нельзя найти материальных 
критериев. Дело, в конеч
ном счете, не в той мрамор
ной скале, которую хочет 
взорвать Добротин и сохра
нить Одинцова, дело в. тех 
высших принципах гуманиз
ма, провозглашенных парти
ей, ради которых, в конеч
ном счете, и ведется вся 
наша трудная и нелегкая 
работа.

Такой и играет Марию 
Одинцову заслуженная ар
тистка РСФСР Л. И. Долма
това. Ее, героиня обаятель
на, женственна, это человек 
доброй и широкой души. Но 
в главном, в ее партийном 
деле, в своих принципиаль
ных позициях она . оказы
вается тверже и масштаб
нее Опытного строителя 
Добротина. Сцены-диалоги 
этих двух людей, пожалуй, 
лучшие места в роли актри

сы и одни из лучших сцен 
во всем спектакле. Мягко, 
без нажима, без легкой пря
молинейности показывает 
актриса, как распрямляется 
внутри этой- хрупкой женщи
ны стальная пружина убеж
дений, когда речь идет ■ о 
том, что■ она справедливо 
считает своей партийной 
правдой.

Когда я читал пьесу, мне 
показалось, что автор не
сколько перегрузил ее лири
ческими эпизодами,' уделив 
много места любви Одинцр- 
вой и приезжего археолога 
Алексея Бокарева (артист 
Н. Поляков). Л. И. Долма
това убедила меня в обрат
ном. Именно на контраст
ности этого характера и, в 
то же время на удивитель
ной внутренней цельности 
ярче видны незаурядные во
левые и человеческие каче
ства Одинцовой.
, Кстати, хочется отметить 
именно цельность сцениче
ского рисунка созданного ■ 

•Л. И. Долматовой образа — 
и драматические, и деловые, 
и -лирико-бытовые эпизоды 
роли сплавлены ею во впе
чатляющее художественное 
единство.

■ Заслуженный артист
РСФСР В. А. Калинченко 
хорошо передает масштаб
ность характера Добротина, 
умение Cjgoero героя мыс
лить ; «крупными пластами». ■ 
Его Добротин — не, самолю
бивый упрямец, это человек 
искренне убежденный в сво
ей правоте, умный и воле

вой, лишь чуть /зтставший 
от времени. Такого ’нельзя 
переспорить. Добротина — 
В. Калинченко , убеждают 
факты. Однако сам процесс 
этого убеждения' артист по
казывает недостаточно чет
ко.

Интересно задуман авто
ром образ председателя Из- 
лучинского райисполкома 
Матющева. Это человек, 
привыкший все долгие годы 
быть на вторых ролях — 
«при первом». Не Одинцо
ва, конечно, а сама жизнь 
возвращает ему все его пра
ва. Сразу к этому привык
нуть трудно... Матющева 
играет хорошо знакомый 
томичам артист А. А. 
Аркия. Отдавая должное 
его .мастерству, следует 
сказать, что он все-таки 
несколько преувеличил ко
медийное начало в роли. 
Да, Матющев должен вызы
вать улыбку зрительного за
ла в ряде эпизодов пьесы. 
Но отбирать комедийные 
приемы надо строчке.

В спектакле есть актер
ская удача, о которой сле
дует сказать особо, хотя 
подробно поговорить о каж
дом персонаже этой весьма 
«населенной» пьесы в рам
ках рецензии вряд ли воз
можно. Это рабочий Кон
стантин Авдонин в исполне
нии артиста В. И. Семено
ва. Он сыграл эту роль уди- . 
вительно свежо и непосред
ственно. Да, его герой, чу
точку взбалмошный, в чем- 
то наивный, вызывает доб

рую улыбку зрителя. Но за 
этим, может быть, даже ко
медийным первым йланом 
мы ощущаем в этом моло
дом рабочем большое чувст
во собственного достоинст
ва, подлинное классовое 
чутье, ощущаем созревание 
настоящего рабочего харак
тера. Не случайно, зрители 
встречают аплодисментами 
сцену, приема Авдонина — 
Семенова кандидатом в чле
ны партии.

Можно назвать еще ряд 
интересно задуманных и 
вылепленных на сцене обра
зов. Это Василиса, сест
ра Одинцовой, маленькая 
женщина со сложным, но 
честным характером, в ис
полнении артистки Ю. П. 
Семеновой; это теща Авдо
нина — Гурьяновна, ■ сочно 
сыгранная А. И. Ратомской, 
это, наконец, мать Одинцо
вой Лидия Самойловна, ко
торую ярко, но не без неко
торого «пережима» сыграла 
заслуженная артистка
РСФСР Т. П. Лебедева.

Мало выразительным ло- 
казался на этот раз способ
ный молодой артист Г. Ф. 
Веретенников в роли сына 
Добротина Егора. Эта фигу
ра, пріізванная представлять 
молодое поколение в спек
такле, оказалась какой-то 
замороженной. Видимо, и 
режиссер не сумел найти ей 
подходящее место в общем 
строе спектакля.

Есть в пьесе два персона

жа, должные олицетворять 
отрицательные явления в 
нашей жизни. Это «фи
лософ» и демагог Любим 
Зуйков, на проверку оказав
шийся обыкновенным жу
ликом и . хапугой, и карь
еристка и склочница Без
верхая. Однако, если Зуйков 
получился достаточно выра
зительным в разоблачающе 
точной игре В. М. Шибан
кова, то Безверхой повезло ’ 
меньше. Видимо, со сторо
ны постановщика было не
достаточно продуманным ре
шение поручить эту роль 
лирической актрисе Л. Мед
ведь, потому что она совсем 
не соответствует ее дарова
нию. Впрочем, и у автора 
этот образ написан откро
венно иллюстративно.

Постановщик спектакля и 
художник В. Н. Орлов при
думали оригинальное офор
мление с двумя вращающи
мися пилонами — кулиса
ми, что помогло усилить 
динамику действия. Однако . 
решительные возражения 
вызывает перенесение на 
сцену «производственных 
эпизодов» с пылью, ревом . 
моторов и дробью отбойных 
молотков.

Таким образом, в спек
такле «Мария» есть и свои , 
плюсы, и свои минусы. Но 
театр добился удачи в глав
ном: в утверждении наших 
высоких коммунистических 
идеалов с позиций сегодняш
него дня,

Б. БЕРЕЖКОВ.

В СИБИРСКОМ ВОЕННО ФОТОРЕПОРТАЖ

ш щ т ш

¥ш
ш

ШшШ

. /
i i i

Ж

■
Ш

От Урала до Забайкалья, 
от Северного Ледрвйтого 
океана до границ Монголии 
и Китая раскинулся Сибир
ский военный округ — один 
из старейших военно-адми
нистративных . образований 
на территории нашей,' стра
ны.

Сибирский округ . и ■ его 
история связаны ., с , именами 
многих выдающихся полно- , 
Бодцев — .М. .Н.' ' Тухачев
ского, В. К. Блюхера, Р. Я. 
Малиновского, Л. А.. Гово
рова, К. ,К., Рокоссовского, 
В. Д. Соколовского, Ф. И. ‘ 
Голикова,, В.:'И: Чуйкова...

Замечательные , традиции 
воинов старшего поколения 
ныне продолжают их сы
новья и внуки. Молодые 
солдаты, курсанты военных 
училищ с достоинством и 
честью выполняют свой 
долг, умело несут эстафету 
боевого мастерства, приня
тую от отцов и дедов, неус
танно овладевают новейшей 
техникой. Многие солдаты и 
сержанты стали классны
ми специалистами, отлични
ками боевой и политической 
подготовки, настоящими ма
стерами. военного дела.

Воины-сибиряки, как и 
воины всей нашей Родины, 
осваивают новейшее воору
жение и боевую ■ технику, 
учатся воевать в условиях 
применения средств массо,- 
вого поражения, совершен
ствуют боевую готовность и 
в любой час, в любую мину
ту способны дать решитель
ный отпор любому агрессо
ру.

Воины-сибиряки свято 
помнят заветы В. И. Ленина 
о защите социалистического 
Отечества.'

В канун Дня ракетных 
войск и артиллерии специ
альный фотокорреспондент 
ТАСС А. Н. Кузярин побы
вал в Н-ских подразделени-
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ях Сибирского военного ок
руга и сделал серию сним
ков.

Вверху слева — коман
дир орудийного расчета из 
Н-ского подразделения ар
тиллеристов, отличник бое
вой и политической подго
товки, кавалер четырех зна
ков солдатской доблести, 
комсомолец Александр Хро
мов. Справа — ракетные 
пусковые установки Н-ского 
подразделения на марше к 
месту учений. В центре — 
Н-ское подразделение бое
вых машин офицера П. В. 
Василенко на боевых уче
ниях. Любимым уголком от
дыха, культурно-просвети
тельной и политико-массо
вой работы является Ленин
ская комната. На снимке 
внизу — бойцы мотострел
ковой роты в часы отдыха.
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ПОГОДА
Сегодня по Томской об

ласти ожидается небольшая 
облачность, по восточным 
районам—слабый снег, по 
остальной территории без 
осадков, ветер юго-запад
ный, 5 —10 метров Б се
кунду, температура днем— 
14—19 градусов мороза.

В Томске — небольшая 
облачность, без существен

ных осадков, ветер юго-за
падный, 5—10 метров в се
кунду, температура днем— 
16—18 градусов мороза.

21—23 ноября по ■- обла
сти — облачная с проясне
ниями погода, местами снег, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью — 18—23, днем 
— 14—19 градусов мороза.

_____
и*

№

□■ШИПИ
20 н о яб р я  —

«Зо ло тая  к ар е та » .
21 н ояб ря  —

«М ари я» .
22 н о яб р я , утром  и веч ер о м  
«Эй, ты , — з д р а в с тв у й !..» '
24 н о яб р я  —

«Ч уж ой  ребенок».
25 н ояб ря —

«М ария».
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22 ноября обллекторий

СИМФОНИЧЕСКИЙ КОНЦЕРТ
симфония № 38 «Пражская», 
увертюра к опере «Свадьба Фига-

МОЦАРТ 
МОЦАРТ

ро».
— «Ночь в Мадриде». 

Арии из опер русских композиторов
И с п о л н и т е л и ;

СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР ТОМСКОЙ 
ФИЛАРМОНИИ,

£
5.'
;£■

СЕГОДНЯ 
ТЕ?

3,

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

— «Н ачало» —
14-30, 16-20,

гори ,
12- 20 ,

18-05,
«Зо-

Больш ой зал
10-50. 12-40,

18-10. 20. 21-50.
М алый зал — «Вр ем я ж и ть»  

— 9 .. 10-45, 12-30, 14-15, 16.
17- 45, 19-30, 21-15.

Зал  к и н о хр о н и ки  — «Сем ь 
ш агов за гори зон т»  — 9, 13-40,
18- 20. «С екр еты  зоопар ка» —
10-15, 14-55, 19-35. «Б  огне 
ж и зн и»  — 11-20. 16, 20-40.
«Здесь О тчизна моя» <— 12-35.
17- 15, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал  — «Н ачало» —

9. 10-55. 12-50, 14-45, 16-40,
18- 35, 20-30, 22-25.

Зелены й  зал — «Гори
моя звезда» — 10-25,
14-15 «Н ачало» — 16-10,
20, 21-55. Для детей  — 
луш н а »  — 9-05.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал  — «Гоои , гори , 

моя звезда» — 9. 10-50. 12-40,
14-30. «А н ге л  я тю бетейке»  —
16-00, ІЯ-10 . 20, 21-50.

М алый зал — « З и гз а г  у д а 
чи» — S, 10-45. 12-25, 14-05.
«Ж ен ш и н ы »  — 15-45. 17-25,
19- 05, 21. На удл и н ен н о м  с е 
ансе Б 21 ч а с . д ем о н стр и р у ет 
ся ф и льм  — «ТЬое я ПУТМ»,

«СИБИРЯК»
«П оследние заповедны е

ѵголки » — 9-30. «П еснь о
М ан ш ук»  — 12-40. 14-15, 16.

\  17-35, 22-15 ,- «О свобож дение»
\  (две серииѴі —- 19-10.

 ̂ «ПИОНЕР»
Для детей  — С б орн и к м у л ь 

ти п л и к а ц и о н н ы х  ф и льм ов  — 
9. 10-20. «Н овы е п ри клю чен и я 
н«‘уловимы х'» — 11-40, 13-15.
«П егн ь  гг М ан ш ук»  — 14-50. 
16-25. Д.ЛЯ в зр о сл ы х  «Доро
гой мой человек» — 18-05
20- 05, 99-П5,

л о м  КУ.ПЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

« П у с ть  говорят»  — 16, Гб ,■ 20 .
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Лю бовь п Каш м ир е»  — 18,

21 ,

П ЯТН И Ц А , 20 ноября
19.00. «И льич в во сп о м и н а

н иях  совр ем ен н и ко в» . 19.20. 
С егодня на в аж н ей ш и х  ст р о й 
ках . Т у ган ск ая  п т и ц е ф а б р и к а . 
19.50. Н ауч н о -п о п у л яр н ы й
сЬильм «Т арутино-1812». 20.10. 
С п орти вная с тр ан и ц а . 20.40. 
«В ечерний кон ц ерт» . 21.20. 
Н овости. 21.35. Ф и льм -сп ек
та к л ь  «Б ар су ки » . 3-я -серия.

Дому культуры завода 
«Томкабель» срочно тре
буется старший бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, Со
ляная площадь, 4, к диріек- 
тору._______

Дому ребенка- № і на 
постоянную работу требуют
ся няни.

Оплата по соглашению.
Обращаться: г. Томск,

ул. Белинского, 72, к глав
ному врачу.

Радиоклуб ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОР

на курсы электромонтеров.
Принимаются лица не 

моложе 18 лет.
Срок обучения — 3 меся

ца.
Выплачивается стипендия 

60 руб. в месяц.
По окончанию курсов пре

доставляется квартира и ра
бота по специальности.

Обращаться: г. Томск-1,
ул. Розы Люксембург, 48. 
телефон № 2-42-58.

I ГАВРИЛОВА, Григорий . |
I  Начало - ’в 2Г?асовГ  |,
= Билеты продаются.  ̂ §

I  Б Ю Р О  ПО ■  і

I  ТРУДОУСТРОЙСТВУ 

j  и  ИНФОРМАЦИИ

I  Н А С Е Л Е Н И Я  
I  О Т Д Е Л А  _
I  ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ ТРУДОВЫХ РЕСУРСОВ 
[ Т О М С К О Г О  ОБ ЛИ С П О ЛК О МА

ю  л  л  е  т  е н
£ ^ потребности в рабочих, инженерно-технийеских = 
® Работниках и служащих промышленных предприя- Н 
I  ТИЙ, строительных организаций’ г. Т о м ^ а ^ о б л а -  |

І  фабрика, пассажирское автотранспоот- §
S ное предприятие № 2, орс Томского лесопепекя- I 
= комбината, авторемонтные мастерские -
І  ̂ «Томскпромс'гртй»: Іщ управление рынками, контора «Рыбпромтехснаб» |
I  ПРИГЛАШАЮТ I

І слесарей-наладчиков, I
1 I и i f  ^^рд^робщиц, рабочих в цех, шоферов =:
g 1 и II класса, кондукторов — мужчин и .женщин Si
2 автослесарей, автоэлектриков, жестянщиков аккѵ- S
I  муляторщиков, грузчиков, кухонных S hx, т е і  I  
g ничек, пирожниц, слесарей по ремонту двигателей I  
* “ ■"ифовщиков, токаря-универсала 5-го
Е разряда плотников, каменщиков, штукатуров ма- S 
I  ляров, бетонщиков, тракториста на д / з е л ь ^ ’д^^ -̂ =
Е пер венгерского производства, кочегаров, подкат- І  
= чиков угля, рабочих по уборке рынков. =

5 и  РАБОТНИКОВ I= и  t -лужАЩ ИХ: главного бухгалтера, сменного І  
g мастера, техника-конструктора. 5
I  Заключаются трудовые договоры на работу в лес- І , 
g промхозы и стройки области. Проводится Пересе- = 
Е ление семей в колхозы и совхозы Томской области = 
S заключившим договор выплачивается безвозврат- = 
I  ное пособие от 30 до 200 рублей. Оплачивается 5 
g проезд и провоз багажа до места работы. Семей- 5 
Е ным предоставляются квартиры, одиноким—обше- = 
£ житие. ^  5
£ Техническое училище № 18 і
I  объявляет дополнительный набор |
5, 1970—71 учебный год по специальностям: £
S токари, контролеры ОТК с образованием 9—10 §
= классов. Срок обучения — 10 месяцев. Фрезеров- І  
= щики, шлифовщики —■ с образованием 7—8 клас- I  
Е сов. Срок обучения — 2 года. S
= Сбращаться: проспект имени Ленина, 151, или £  
£ проспект имени Кирова, 58. г. Томск. І
гяАпшшппіппііініппіиппппіііііінііііппііііііітіііініііііппіпіііііпііііінпііііішІ

Томский государственный уеіиверситет объявля
ет, что 17 декабря в 428-й аудитории, в 14 часов 
30 минут, на заседании совета при физическом 
факультете университета состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание ученой степени кан
дидата физико-математических наук: Ю. А. Сиво- 
вым на тему; «Исследование кинетики радикало
рекомбинационной люминесценции крнсталлофос- 
форов» и А. Т. Протасовым на тему; «Природа 
структурных изменений н закономерности диспер
сионного твердения некоторых сплавов на основе 
меди».

С диссертациями можно ознакомиться в библио
теке Сибирского физико-технического института 
им. В. Д. Кузнецова.
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